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Niederschrift 
 
über die 8. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Wisch am  
18. März 2010 im Hause des Bürgermeisters. 
 
Beginn der Sitzung:  20.00 Uhr 
Ende der Sitzung:  21.45 Uhr 
 
Anwesend: 
1. Bürgermeister Hans-Werner Petersen 
2. Gemeindevertreterin Veronika Maaßen 
3. Gemeindevertreter Karl-Friedrich Dethlefsen 
4. Gemeindevertreter Werner Norden 
5. Gemeindevertreter Kai Paulsen 
6. Gemeindevertreterin Elke Jensen 
7. Gemeindevertreterin Doris Petersen 
 
Ferner sind anwesend: 
Norbert Strehlow, Schriftführer, Amt Nordsee-Treene 
 
Tagesordnung: 
1. Einwohnerfragestunde 
2. Feststellung der Niederschrift über die 7. Sitzung am 26.11.2009 
3. Bericht des Bürgermeisters 
4. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
5. Abschluss eines Wegenutzungsvertrages (Strom) – Aufhebung des Beschlusses vom 

26.11.2009 und Neuvergabe 
6. Antrag der Theatergruppe Ramstedt-Wisch auf Gewährung eines Zuschusses 
7. Antrag des DRK Schwabstedt auf Gewährung eines Zuschusses 
8. Antrag auf Gewährung eines Zuschusses für das örtliche Ringreiten 
9. Jahresrechnung 2009 

a. Genehmigung der über- und außerplanmäßigen Ausgaben 
b. Beschlussfassung über die Jahresrechnung 

 
 
Bürgermeister Hans-Werner Petersen eröffnet die Sitzung der Gemeindevertretung der Ge-
meinde Wisch. Er begrüßt die Anwesenden recht herzlich und stellt die form- und fristgerech-
te Ladung fest. Die Gemeindevertretung ist beschlussfähig. Gegen die Tagesordnung beste-
hen keine Einwände.  
 
 
1. Einwohnerfragestunde 

Es sind keine weiteren Einwohner anwesend. 
 

2. Feststellung der Niederschrift über die 7. Sitzung am 26.11.2009 
Die Niederschrift über die 7. Sitzung wird einstimmig genehmigt. 
 

3. Bericht des Bürgermeisters 
Bürgermeister Hans-Werner Petersen berichtet über folgende Angelegenheiten und 
Veranstaltungen: 
• Am 3.11. wurde in der Sitzung des SV-Friedrichstadt berichtet, dass dort 29 

Schüler-Anmeldungen für das neue Schuljahr vorliegen, für die Dänische Schule 19 
Anmeldungen. In der Förderschule Koldenbüttel sind 41 Kinder. 
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• Am 2.12. fand die Sitzung des WV Treene in Kropp statt. Das Rohrleitungsnetz hat 
eine Länge von 825 km. Zur Zeit tritt nachts ein imenser Wasserverlust auf, der 
bisher noch nicht lokalisiert werden konnte. Der Wasserverlust beträgt 7,8 % am 
Gesamtvolumen. 

• In der Sitzung des SV- Schwabstedt am 3.12. wurde berichtet, dass z.Zt. 92 
Schüler die Grundschule besuchen. Es liegen bisher 30 Schüleranmeldungen vor. 
Für die Hausaufgabenhilfe wurde Frau …∗ angestellt. Am 05.10. hatte die Lehrerin 
(Konrektorin) Frau …∗ ihr 40-jähriges Dienstjubiläum. Die Gemeinde Wisch zahlt in 
die Verbandsumlage 10.538 €. Für die Schulhofgestaltung wurde das Konzept 
vorgestellt. Es soll eine Ruhezone, Spielplatz und Begrünung für Alt und Jung 
hergestellt werden. Die Maßnahme wurde bei der Aktiv-Region angemeldet. Bei 
einem Kostenvolumen von ca. 85.000 € beträgt die Förderung 55 %, somit eine 
Fördersumme von rd. 46.750 €. 

• Am 5.12. fand die Weihnachtsfeier der Gemeindevertretung Wisch im Hause des 
Bürgermeisters statt. 

• Am 6.12. war die Senioren-Weihnachtsfeier. 
• Anläßlich der Sitzung des Wirtschafts- und Tourismusausschusses der Gemeinde 

Schwabstedt am 8.12. wurde kein Förderverein für die MZH Schwabstedt 
gegründet. Es kam nicht zu einer Gründung. 

• Am 16.12. fand die Amtsausschusssitzung statt. Es wurde u.a. berichtet über eine 
Stellungnahme des Amtes an den Kreis hinsichtlich des Kreiskonzeptes Windkraft 
wg. der Windeignungsflächenablehnung. Für öffentliche Gebäude im Amtsgebiet 
wurden Energiekosten i.H.v. 966.553 € ausgegeben. Diese teilen sich auf in 53 % für 
Strom, 30 % für Heizkosten und 17 % für Wasser/Abwasser. Weiterhin soll das EDV-
Netz überprüft und Gespräche mit dem Kreis geführt werden, da bei der 
Amtsverwaltung die EDV nicht reibungslos läuft. 

• Am 6.1. wurde auf der AA-Sitzung der Regionale Verkehrsplan erläutert. Hier ging 
es auch um die Schülerbeförderung, da Beschwerden hinsichtlich zu weniger Sitz- 
bzw. Stehplätze in den Bussen vorliegen.  

• Am 27.1. fand das Abschlussgespräch der FF Ramstedt/Wisch statt, wegen des 
Feuerwehrjubiläums vom 12.9.09. Der Ablauf und die Präsentation ist gut gelaufen. 

• Auf der Sitzung des SV-Schwabstedt am 04.01. wurde nochmals über die 
Schulhofsanierung, Umgestaltung zum „Mehr-Generationen-Treff“ berichtet. Ferner 
über die Heizungssanierung, Elektroarbeiten, Rauchschutzanlage, Fliesenarbeiten 
sowie neuer Sporthallenboden. 

• Auf der Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses des Amtes am 3.2. ging es 
u.a. um die Überprüfung der Spielplätze der Gemeinden. Hier liegt ein Angebot über 
55 € pro Spielplatz vor. Es wurde über die Breitbandförderung gesprochen und die 
Ausschreibung für die Abfallentsorgung. Die Amtsvorsteherin bemängelte beim 
anwesenden Landrat die fehlende Zusammenarbeit des Kreises beim Thema 
Windeignungsflächen. Weiterhin wurde der Landrat auf Mängel im EDV-Kreisnetz 
hingewiesen. 

• Auf der Sitzung des Treene-Tourismus Vereins Schwabstedt sollte ein neuer 
Vorsitzender und Stellvertreter gewählt werden. Da jedoch beide Kandidaten keine 
Vorstellungen von der Tätigkeit hatten, wurde dieser Punkt verschoben. Eine 
Einweisung von Heinrich Mommens soll erfolgen. 

• Auf der Jahreshauptversammlung der FF Ramstedt/Wisch am 5.2. wurden einige 
Feuerwehrleute befördert. 

• Der Schulverband Schwabstedt beschäftigte sich auf seiner Sitzung am 12.2. mit 
der Heizungssanierung (Pelletsheizung) sowie Fördermöglichkeiten aus dem 
Konjunkturprogramm. 

                                                 
∗

 Name wird aus datenschutzrechtlichen Gründen nicht angezeigt. 
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• Am 6.3. wurde ein Seminar „Sitzungsmanagement“ in der Amtsverwaltung für 
Bürgermeister durchgeführt. Abends fand der Feuerwehrball der FF Ramstedt/Wisch 
statt. 

• Am 8.3. fand eine Sitzung der Diakonie Schwabstedt/Ostenfeld statt. Es ging um 
die Planung zum Bau einer neuen Sozial- und Pflegestation sowie um Tagespflege. 
Weiterhin ist man sich noch nicht einig, ob der zukünftige Sitz der Diakonie in 
Ostenfeld oder Schwabstedt sein soll. 

• Am 9.3. fand eine gemeinsame Sitzung des Kindergartenausschusses und des Bau- 
und Wegeausschusses der Gemeinde Schwabstedt statt. Es ging um die Frage eines 
Kindergartenneubaus oder der Sanierung des Treenehauses und des darin 
integrierten Kindergartens. Die Planung und die Kostenermittlung wurde an 
Arichitekten vergeben. Mit einem Konzept rechnet man zum 30. März. 

• Am 13.3. war der Bürgermeister zum 90. Geburtstag von …∗ und überbrachte 
Glückwünsche. 

• Am 16.03. war die Kreiswegeschau. Werner Norden war als Vertreter der Gemeinde  
vor Ort. 

• Abschließend berichtet Bürgermeister Petersen noch über die geplante Teil-
Gastronomie für die MZH Schwabstedt. Mann steht in Verhandlungen mit …∗. Für 
den Hallenbelag ist ein Schwingboden für 90.000 € geplant. Die Einweihungsfeier ist 
für den 28.5. vorgesehen. Für die erste Veranstaltung in der neuen MZH ist das 150-
jährige Bestehen des Männergesangsvereins am 30.5. vorgesehen. 

• Aus der Fahrbücherei sind im Jahr 2009 nur 124 Bücher ausgeliehen worden im 
gegensatz zu 2008 mit 161 Ausleihungen.  

• Ferner sind die Feuerwehrkosten 2009 der FF Ramstedt/Wisch abgerechnet 
worden. Der Anteil der Gemeinde Ramstedt beträgt 9.560 €. Der Anteil der 
Gemeinde Wisch beträgt 4.560,65 €. 

 
 

4. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
Karl-Friedrich Dethlefsen fragt an, ob der Graben am Frowähr verrohrt werden soll, da 
dieser dort öfters voll Wasser steht und Anlieger dort eine Gefahr für kleine Kinder sehen. 
Nach kurzer Disskusion sollten die Anlieger, im übrigen im ganzen Ort, wo Gräben an 
Straßen und Hausgrundstücken angrenzen, darauf aufmerksam gemacht werden, dass 
die Abläufe durch die Anlieger freigehalten werden sollen um nicht voll zu laufen. Von 
einer Grabenverrohrung am Frowähr soll aus Gleichbehandlungsgründen abgesehen 
werden. 

 
 
5. Abschluss eines Wegenutzungsvertrages (Strom) – Aufhebung des Beschlusses 

vom 26.11.2009 und Neuvergabe 
Mit Datum vom 16.2.2010 haben die Schleswiger Stadtwerke ihr Angebot zum Abschluss 
eines Wegenutzungsvertrages zurückgezogen. Die Gemeindevertretung beschließt 
einstimmig, denn Beschluss vom 26.11.2009 über die Vergabe eines 
Wegenutzungsvertrages an die Stadtwerke Schleswig, aufzuheben. 
 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, den neu abzuschließenden 
Wegenutzungsvertrag Strom mit der E.ON Hanse auf der Grundlage des angebotenen 
Entwurfs nach dem Stand vom 18.01.2010 zu vereinbaren. Es soll möglichst ein 
einheitliches Enddatum (30.06.2029) für die Gemeinden des Amtes Nordsee-Treene 
angestrebt werden.  
 

                                                 
∗

 Name wird aus datenschutzrechtlichen Gründen nicht angezeigt. 
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6. Antrag der Theatergruppe Ramstedt-Wisch auf Gewährung eines Zuschusses 

Der Gemeinde liegt ein Antrag vom 23.11.2009 vom Verein für Dorfchronik, Naturschutz 
und Landschaftspflege vor. Hier wird für die Theatergruppe ein Zuschuss für eine 
Bühnenkulisse erbeten. Für eine mobile Bühnenkulisse entstehen Kosten von  1.700 €.  
Die Gemeinde Wisch beschließt einstimmig einen Zuschuss von 250 €.  

 
 
7. Antrag des DRK Schwabstedt auf Gewährung eines Zuschusses 

Der Ortsverein des DRK Schwabstedt beantragt in seinem Schreiben vom 13.3.2010 
einen Zuschuß für die Ausgaben hinsichtlich der Betreuung, Besuche und Ausflüge von 
Senioren. Da die Gemeinde bereits jährlich einen Zuschuss von 25 € an das DRK zahlt, 
soll in der nächsten Sitzung über einen weiteren Zuschuss entschieden werden. 
 
 

8. Antrag auf Gewährung eines Zuschusses für das örtliche Ringreiten 
Für die Anschaffung einer „Königsschärpe“ anstelle eines Pokals erbitten die Ringreiter 
einen Zuschuss. Die Schärpe soll dann jährlich an den König/Königin überreicht werden. 
Auf der Schärpe soll auch das Wischer Gemeindewappen angebracht werden. 
Die Gemeindevertretung beschließt mit 6-Ja Stimmen bei 1 Enthaltung einen Zuschuss 
von 80 €. 

 
 
9. Jahresrechnung 2009 

a. Genehmigung der über- und außerplanmäßigen Ausgaben 
b. Beschlussfassung über die Jahresrechnung 
Die Jahresrechnung 2009 wurde vom Prüfungsausschuss Kai Paulsen, Werner Norden       
und Elke Jensen geprüft. Kai Paulsen trägt die Erläuterungen und den Schlussbericht der 
Jahresrechnung vor.  
Der Haushaltsplan wurde eingehalten und die einzelnen Rechnungsbelege wurde 
sachlich und rechnerisch vorschriftsmäßig begründet. 
Die Jahresrechnung schließt mit folgenden Zahlen ab: 
Verwaltungshaushalt Einnahmen und Ausgaben 105.568,80 € 
Vermögenshaushalt Einnahmen und Ausgaben   56.689,88 € 
Die Haushaltsabweichungen von den Haushaltsansätzen liegen in einem vertretbaren 
Rahmen. Sie sind gesondert nachgewiesen und im einzelnen begründet. Die allgemeine 
Rücklage hat nach dem Jahresabschluss einen Bestand von 31.523,46 €. Die 
Schwarzdeckenrücklage beim Kreis hat einen Bestand von 5.418,74 €. Die Gemeinde ist 
schuldenfrei.  
Die Jahresrechnung 2009 wird einstimmig beschlossen und die Haushalts-
überschreitungen werden einstimmig genehmigt. 

 
 
Bürgermeister Petersen schließt um 21.45 Uhr die Sitzung und bedankt sich bei allen 
Anwesenden für die gute Mitarbeit. 
 
 
 
 
 
Bürgermeister     Schriftführer 


